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Старт в будущее
 ► Студентка из Белгорода выиграла миллион рублей 

на развитие инновационного проекта.

Анастасия Юнг представила свою ра-
боту на Всероссийском конкурсе «Студен-
ческий стартап». Проект студентки БГТУ 
им. В.Г. Шухова «Система обнаружения 
средств индивидуальной мобильности в 
городской среде» стал одним из победи-
телей.

Как сообщает министерство цифрового 
развития, разработка представляет собой 
запрограммированный детектор транспор-
та, позволяющий создавать адаптивное 
управление для новых участников дорож-
ного движения. При появлении на дорогах 
общего пользования средств индивиду-
альной мобильности будет создаваться 
благоприятная среда для их передвиже-
ния посредством включения отдельного 
светового регулирования.

Отметим, что помимо денежных вы-
плат начинающие предприниматели полу-
чат поддержку в виде годового академи-
ческого отпуска, который можно потратить 
на развитие бизнес-идеи.

ФОТО BELADM.RU

Дорожки для велосипедистов
 ► Исполняющий обязанности главы администрации 

города Валентин Демидов в четверг утром осмотрел сеть 
велодорожек в районе Пикник-парка. 

До конца следующей недели здесь 
должен появиться новый маршрут протя-
жённостью более 2,5 километра. При его 
разработке были учтены все особенно-
сти территории, а главное - популярные 
пешие маршруты. По мнению Валентина 
Демидова, создание маршрута с учётом 
пожеланий людей - залог удачного раз-
вития прогулочной зоны.

«Проверил на практике - в целом до-
волен», - написал Валентин Демидов на 
странице в своих соцсетях. 

В будущем году территорию планиру-
ют развивать дальше. В планах - объеди-
нение всей существующей в этом райо-
не велоинфраструктуры. Что касается 
нового участка трассы, то уже сегодня 
дорожники приступят здесь к укладке ас-
фальта. 

ФОТО T.ME/V_V_DEMIDOV

Как расцветёт город
 ► Тюльпаны и розы украсят Белгород следующей весной. 

Главный ландшафтный архитектор города Елена Семенкова на брифинге расска-
зала, что в Белгороде высадят почти 5 млн тюльпанов, а в цветочном оформлении 
города начнут использовать розы. 

- Розы очень хорошо себя чувствуют в Белгороде, считаем целесообразным об-
ратиться к опыту их выращивания. Планируем, что розы на клумбы города будут по-
степенно возвращаться в течение следующих летних периодов, - отметила Елена Ва-
сильевна.

При этом продолжится развитие темы с тюльпанами. Власти закупили 2 млн лу-
ковиц новых сортов, уже сейчас тюльпаны высаживают на клумбы. Более 700 тыс. 
луковиц посадили на Мичуринской аллее, улице 50-летия Белгородской области и На-
родном бульваре. Полностью работы планируется завершить в ноябре. 

- Рассчитываем, что у нас весной практически весь город преобразится в цветоч-
ные красочные истории. И мы хотели бы, чтобы жители Белгорода окунулись, не уходя 
далеко от своего дома, в эту радость встречи весны, - подчеркнула Елена Семенкова.

В частности, заменят тюльпаны в парках Победы и Южном, в парке имени Ленина 
и в парке Памяти. Также весенними цветами украсят скверы города. Дополнительные 
клумбы появятся на Свято-Троицком и Народном бульварах. Цветочные композиции 
также украсят общественные пространства Харгоры и северной части Белгорода

После завершения весеннего цветения тюльпанов клумбы продолжат радовать 
горожан. На одних из них появятся летние цветы, на других - газонное покрытие, на 
третьих - двулетние растения или посевные цветники.

ФОТО BELADM.RU

Наш проект лучше всех
 ► Команда из Белгорода стала победителем конкурса 

«Флагманы образования. Муниципалитет». 

Всероссийский профессиональный кон-
курс проходит ежегодно в рамках феде-
рального проекта «Социальные лифты для 
каждого» национального проекта «Образо-
вание». Участие в нём принимают команды 
управлений образования муниципалитетов.

В этом году конкурс проходил в не-
сколько этапов с марта по ноябрь. Фи-
нал провели в Пятигорске на площадке 
Центра знаний «Машук». В течение трёх 
дней участники решали управленческие 
кейсы, разрабатывали образовательные 
программы и боролись за победу своих 
проектов. В число пяти победителей во-
шла команда из Белгорода. Возглавила 
её руководитель управления образования 
мэрии Ирина Гричаникова.

ФОТО BELADM.RU

Для свободного проезда
 ► В Белгороде устанавливают шлагбаумы с контроллерами. 

Автоматика позволяет 
спецтранспорту без помех 
проехать во двор много-
квартирного дома в случае 
ЧП. Датчик встроен внутрь 
шлагбаума и открывает его 
на расстоянии 30 метров от 
машины.

Умный контроллер - раз-
работка Белгородского ин-
формационного фонда. При 
поддержке мэрии систему 
успешно протестировали в 
прошлом году. К ней под-
ключили МЧС, станцию ско-
рой помощи и Росгвардию. 
Всего установлено 130 таких 
устройств.

Чтобы установить «умный» 
шлагбаум во дворе много-
квартирного дома, необхо-
димо принять решение на общем собрании жильцов. Стоит система 8 500 рублей на 
весь МКД. 

Напомним, с 1 января 2021 года вступили в силу новые противопожарные пра-
вила, согласно которым держать проезд к домам необходимо свободным для спец-
техники.

ФОТО BELADM.RU

В зиму - со свежим ремонтом
 ► Капремонт дома № 34 на Белгородском проспекте 

планируют завершить до конца месяца.

Министерство ЖКХ региона сообщает, что рабочие выполнили полную реконструк-
цию стропильной части кровли, что привело к необходимости дополнительной закупки 
металлочерепицы. Сейчас подрядчик ожидает полной поставки кровельного материа-
ла на объект. Все необходимые меры по недопущению попадания атмосферных осад-
ков в квартиры приняты - дополнительно уложена парогидроизоляционная плёнка.

Работы по ремонту инженерных сетей и кровли выполнены более чем на 85 %, 
работы по ремонту и утеплению фасада здания - на 90 %. 

После окончания капремонта будет организована приёмная комиссия с  участием 
собственников дома. Если будут выявлены недостатки, то они будут устранены 
 подрядчиком в рамках гарантийных обязательств.

Отметим, что в пятиэтажке 1968 года постройки проживает 117 человек.
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Эксперты обследовали основные кон-
структивные элементы повреждённой 
многоэтажки, в том числе шахты лифта. 
Специалисты БГТУ им. В.Г. Шухова приш-
ли к заключению, что несущие конструк-
ции полностью обеспечивают безопас-
ную эксплуатацию здания. На основании 
этого вывода компания «Трансюжстрой» 
разработала рабочую документацию по 
восстановлению дома на ул. Губкина, 42г. 

По информации заместителя мэра по 
строительству Василия Голикова, се-
годня повреждённые элементы на 90 % 
уже демонтированы. Параллельно с этим 
ведутся работы по восстановлению ос-
новных строительных конструкций. По 
утверждённому графику они должны быть 
завершены до 30 декабря. К этому време-
ни также будут восстановлены все инже-

нерные сети, технический этаж и кровля 
здания. 

Василий Георгиевич сообщил, что в 
срок до 1 февраля следующего года под-
рядчики должны полностью привести 
в порядок две наиболее пострадавшие 
квартиры - № 74 и № 79.

Между тем участников встречи пре-
имущественно интересовал ход работ 
по устранению локальных повреждений, 
не касающихся несущих конструкций, в 
остальных жилых помещениях. 

Отметим, что из 78 квартир в доме 
по 65 были составлены и подписаны 
собственникам жилья соответствующие 
акты. Дефекты выявлены в 31 квартире. 
В большинстве из них имеются трещины 
в штукатурке. При этом в семи квартирах 
в наружных ограждающих стенах выявле-
ны трещины, некоторые из которых явля-
ются сквозными.

Для устранения таких трещин специ-
алисты БГТУ им. В.Г. Шухова разработа-
ли проектное решение. Строители зафик-

сируют щели металлическими тяжами, а 
затем заделают специальными смесями. 
Эти подрядные работы выполнят сотруд-
ники компании «Трансюжстрой». 

В течение следующей недели в пяти 
квартирах намечено завершить остекле-
ние. Часть стеклопакетов уже установи-
ли. К слову, в ближайшие дни в квартире 
№ 78 по предложению собственника про-
изведут полную замену балконной рамы. 

Что касается трещин штукатурки, то 
для их устранения подрядчику необходи-
мо предварительно согласовать со всеми 
владельцами квартир работы по декора-
тивной отделке помещений. Привести в 
порядок все повреждённые жилые поме-
щения планируют к Новому году. 

Валентин Демидов порекомендовал 
подрядчику составить график, чтобы 
каждый владелец квартиры знал запла-
нированную строителями дату заверше-
ния отделочных работ. Он заверил, что 
мэрия готова оказать максимальное со-
действие в демонтаже встроенной ме-
бели и приобретении соответствующих 
обоев.

- Повреждённые квартиры после ре-
монта должны однозначно выглядеть не 
хуже, чем были изначально, - подчеркнул 
Валентин Валентинович.

Виктор АПАЛЬКОВ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Главной целью визита Валерия Нико-
лаевича было участие в заседании сове-
та ректоров белгородских вузов, которое 
прошло на базе БГТУ им. В.Г. Шухова. На 
встрече обсудили участие университетов 
и институтов региона в национальной про-
грамме «Приоритет-2030», итоги приёмной 
кампании 2022 года, а также трудоустрой-
ство выпускников.

- Благодарю за приглашение на Белго-
родчину. Учитывая непростую ситуацию в 
регионе, я не мог не откликнуться. В это 
сложное время мы должны оказывать 
поддержку и совместно обсуждать все во-
просы. Белгородские вузы - постоянные и 
успешные участники крупных федераль-
ных программ и конкурсов. Развитие выс-
шей школы невозможно без тесного взаи-
модействия федеральных и региональных 
властей. Важно сохранить Белгород в ка-
честве места притяжения талантливой мо-
лодёжи, - заявил Валерий Фальков.

Напомним, что в вузах Белгородской 
области сегодня обучается около 49 тыс. 
студентов, более 13 тыс. человек получа-
ют образование в ссузах региона. Как ми-
нимум до 1 декабря им придётся занимать-
ся в дистанционном режиме. 

Губернатор Вячеслав Гладков побла-
годарил федерального министра за визит 
и внимание к возникшим проблемам.

- Ввиду сложившейся обстановки люди 
уезжают из региона. Потеря специалистов, 
обладающих компетенциями и навыками, 
весьма болезненна. Задача областного 
правительства и наших вузов - соответ-
ствовать вызовам времени, - отметил Вя-
чеслав Владимирович.

Ректоры ведущих белгородских вузов 
рассказали министру о ходе реализации 
программы «Приоритет-2030». Так, в НИУ 
«БелГУ» для этого осуществляются три 
стратегических проекта: «Наука XXI века», 
«Лидеры будущего» и «Университет без 
границ».

- На реализацию программы развития 
НИУ «БелГУ» из федерального бюджета 
выделено более 626 млн рублей и ещё 
около 100 млн - из областной казны. Почти 
70 % этих средств направлено на приоб-
ретение оборудования и расходных мате-
риалов, - сообщил ректор Олег Полухин.

Кроме того, университет вложил по-
рядка миллиарда рублей собственных 
средств на модернизацию инфраструкту-
ры, цифровую трансформацию и оснаще-
ние вуза современным учебно-научным 
оборудованием. 

Олег Николаевич рассказал, что после 
начала специальной военной операции 
программа стратегического развития вуза 
была скорректирована. Ключевым ориен-

тиром стали обеспечение технологического 
суверенитета страны, а также ускоренное 
развитие исследовательского и инноваци-
онного потенциала университета. Это на-
шло отражение в предложенных к реализа-
ции новых перспективных проектах. 

По информации ректора «технолога» 
Сергея Глаголева, в БГТУ им. В.Г. Шухова 
сейчас идёт разработка 48 проектов. Ми-
нистр образования обратил внимание на 
сокращение численности студентов и «про-
садку» по баллам ЕГЭ в ходе приёмной 
кампании нынешнего года в «технологе».

- Если раньше иностранных студентов и 
белгородцев в БГТУ им. В.Г. Шухова было 
примерно поровну, то теперь учащихся из-
за рубежа осталась примерно треть, - со-
общил Сергей Глаголев.

Завершая заседание совета ректоров, 
губернатор Вячеслав Гладков озвучил 
риски для региона, которые обусловлены 
проведением специальной военной опе-
рации. Один из них - сокращение количе-
ства абитуриентов, а также численности 
выпускников, которые примут решение 
остаться на Белгородчине.

- Наши ребята неплохо смотрятся на 
общем фоне и их с удовольствием заберут 
другие регионы. Что мы намерены пред-
принять? - обратился к ректорам вузов гу-
бернатор Вячеслав Гладков.

Перед началом заседания совета рек-
торов федеральный министр посетил 

в БГТУ им. В.Г. Шухова Центр высоких 
технологий, где ознакомился с работой 
лаборатории электронной микроскопии 
и международной научно-исследователь-
ской лаборатории «Интеллектуальные ро-
бототехнические системы и технологии», а 
также военный учебный центр им. Н.Ф. Ва-
тутина.

Кроме того, Валерий Фальков вместе 
с губернатором Вячеславом Гладковым 
приняли участие в открытии нового деся-
тиэтажного студенческого общежития НИУ 
«БелГУ» на ул. Студенческой, 14. Здание 
имеет 33 одноместные и 52 двухместные 
комнаты. Первые 75 студентов заселятся 
сюда уже на этой неделе.

- Общежитие - это раскрытие потенци-
ала любого университета. Многие вузы 
мечтают о том, чтобы у них появились 
такие же гармонично спроектированные и 
благоустроенные студенческие городки. У 
вас такой городок есть, а новое общежитие 
гармонично завершает его планировку, - 
отметил Валерий Фальков.

В ходе визита министр образования РФ 
и губернатор возложили цветы к народно-
му мемориалу на улице Маяковского, кото-
рый посвящён жертвам июльского ракет-
ного обстрела со стороны сопредельного 
государства.

Денис СТРЕМОУСОВ 
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Соответствовать вызовам времени  ■ Высшая школа

Экстренный ремонт под особым контролем  ■ Прямой разговор

 ► 7 ноября министр науки и высшего образования РФ 
Валерий Фальков посетил с рабочим визитом Белгород.

 ► Исполняющий 
обязанности главы 
администрации Белгорода 
Валентин Демидов 
встретился с жильцами 
дома, пострадавшего при 
ракетном обстреле города 
13 октября. Встреча 
прошла в актовом зале 
школы № 40. 
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 ► Старт проекту 
«Портфель первой 
помощи» дан в Центре 
образования № 1 
Белгорода. 

Цель проекта - обучить белгородских 
старшеклассников азам оказания пер-
вой медицинской помощи. Его иници-
атором выступил студент пятого курса 
медицинского института НИУ «БелГУ», 
преподаватель дополнительного обра-
зования Иван Петричко.

Проект «Портфель первой помощи» 
победил и получил грантовую поддерж-
ку в конкурсе общественно значимых 
проектов первичных отделений партии 
«Единая Россия», а его автор стал в 
этом году лауреатом персональной гу-
бернаторской стипендии молодёжному 
активу.

На первом мастер-классе, прошед-
шем в рамках проекта, присутствовал 
председатель Белгородского горсове-
та Вадим Радченко. Он вручил стар-
шеклассникам портфели, в которых 
есть все необходимые для оказания 
первой медицинской помощи принад-
лежности.

Вадим Витальевич поблагодарил 
за помощь в реализации этого проекта 
депутата городского Совета, директора 

Центра образования № 1 Юрия Гребен-
никова и руководителя регионального 
отделения «Молодой Гвардии Единой 
России» Евгения Михайлюкова.

- Пока инициатива реализуется лишь 
в Белгороде, но в дальнейшем, наде-
юсь, это начинание поддержат все об-
разовательные учреждения региона и 
страны. Мы готовы помочь масштаби-
ровать проект «Портфель первой помо-

щи», - сказал председатель городского 
Совета Вадим Радченко. 

Депутат Юрий Гребенников отметил, 
что это не громкие слова, а важная и 
нужная работа по обучению молодого 
поколения, которая требует совершен-
ствования материально-технической 
базы учебных заведений.

На своей странице в социальной 
сети «ВКонтакте» Вадим Радченко по-

благодарил своих коллег за поддержку 
активных ребят: «Руководитель регио-
нального отделения «Молодой Гвар-
дии», депутат городского Совета Ев-
гений Михайлюков помог в подготовке 
портфелей-аптечек. Участники первого 
мастер-класса получили комплекты, в 
которые входят сертифицированные 
кровоостанавливающие жгуты и бинты, 
лейкопластырь и безопасные ножницы, 
медицинские перчатки и спиртовые сал-
фетки, устройство для проведения сер-
дечно-лёгочной реанимации и прочее. 

Слова признательности за реализа-
цию проекта директору Центра образо-
вания № 1, депутату Юрию Гребеннико-
ву. Верно отметил Юрий Борисович, что 
с такой молодёжью можно горы свер-
нуть. Сегодня нам особенно нужны гене-
раторы идей для дальнейшего развития 
муниципалитета и области.

Поздравляю всех со стартом нового 
образовательного проекта! Желаю его 
участникам активной вовлечённости и 
высокой эффективности», - написал Ва-
дим Витальевич.

Отметим, что председатель город-
ского Совета пригласил руководителя 
проекта «Портфель первой помощи» 
Ивана Петричко провести мастер-класс 
для депутатского корпуса и сотрудников 
муниципалитета.

Пётр КОТОВ

Мэр Антон Иванов 31 октября обра-
тился в городской Совет с заявлением 
об отставке по собственному желанию. 
Отметим, что полномочия главы город-
ской администрации, согласно Уставу 
Белгорода, прекращаются на основании 
решения городского Совета с момента 
его принятия.

Председатель госсовета Вадим Рад-
ченко от имени всего депутатского кор-
пуса поблагодарил Антона Иванова за 
плодотворное сотрудничество и вручил 
ему благодарность. Заместитель губер-
натора Ольга Медведева, присутство-
вавшая на сессии, подчеркнула, что 
Антону Александровичу пришлось рабо-
тать в весьма сложных условиях.

- Вы возглавили городскую  админи-
страцию в непростое время. Пришлось 
решать не только традиционные во-
просы функционирования областного 
центра, но также проблемы, которые 
возникли перед управленческой коман-
дой в связи с проведением специальной 
военной операции. Белгород оказался 
фактически в прифронтовой полосе. Я 
искренне благодарю вас за совместную 
работу с региональным правительством, 
за всё сделанное. Пусть на новом месте 

работы, на избранном профессиональ-
ном пути вам сопутствовует удача, - ска-
зала Ольга Ильинична.

В ответном слове Антон Иванов по-
благодарил депутатов городского Сове-
та и лично Ольгу Медведеву за оказан-
ную ему помощь и поддержку.   

- Также хочу выразить благодарность 
сотрудникам мэрии Белгорода. Со-
бралась сильная и профессиональная 
 команда, способная решать непростые 
задачи, о которых упомянула Ольга 
Ильинична. Конечно,  были сложности, 
провалы и оплошности, но в ходе рабо-
ты всегда возможны осечки. Главное, 
что удалось соблюсти вектор, который 
был задан правительством области и 
депутатским корпусом, - заявил Антон 
Александрович.

Исполнять обязанности главы город-
ской администрации до назначения на 
должность победителя конкурса будет 
первый заместитель мэра Валентин Де-
мидов.

- Хочу пожелать Валентину Валенти-
новичу успехов. Ему предстоит сложный 
период деятельности - совмещение двух 
должностей. Проведение конкурса - это 
большие вызовы и сложные задачи. 

Пусть сопутствует удача! Мой телефон 
для вас всегда доступен, - констатиро-
вал Антон Иванов.

Свои пожелания исполняющему обя-
занности главы городской администра-
ции высказала заместитель губернатора 
Ольга Медведева.

- Совместно с Валентином Валенти-
новичем мы трудились над общей за-
дачей, поставленной губернатором Вя-
чеславом Гладковым. Она касалась 
возмещения ущерба белгородцам, кото-
рые пострадали в результате специаль-
ной военной операции. Отмечу, что Ва-
лентин Демидов скрупулёзно подходит к 
работе. Мелочей для него не существу-
ет. Он детально вникает в вопросы, уме-
ет работать в команде и не боится брать 
на себя ответственность. Надеюсь, что 
благодаря этим качествам в нашем го-
роде удастся выстроить эффективную 
коммуникацию и организовать плодот-
ворную работу, - поделилась с депута-
тами своим мнением Ольга Ильинична.

На внеочередной сессии депутаты 
внесли изменения в порядок проведе-
ния конкурса на замещение должности 
главы городской администрации. Му-
ниципальный нормативный правовой 

акт был приведён в соответствие с дей-
ствующим федеральным законодатель-
ством. В частности, скорректированы 
наименования документов, которые кан-
дидаты должны представить на рассмо-
трение конкурсной комиссии.

Напомним, что конкурс организует и 
проводит комиссия в составе шести че-
ловек. Половину из них представляет 
Белгородский городской Совет и столько 
же - глава региона. В ходе заседания при-
нято решение ввести в состав конкурсной 
комиссии депутата городского Совета 
Максима Палесика, главного врача дет-
ской областной клинической больницы 
Ирину Кизилову и генерального дирек-
тора предприятия «Управляющая компа-
ния ЖБК-1» Александра Селиванова. 

Дату проведения конкурса на долж-
ность главы городской администрации 
депутаты определили с учётом соблю-
дения 42-дневного срока со дня опубли-
кования решения. Приём документов 
кандидатов начался 11 ноября. Выборы 
мэра Белгорода состоятся 26 декабря 
на сессии Белгородского городского 
 Совета.

Павел ПЕРЕДЕРИЙ
ФОТО БОРИСА ЕЧИНА

Врачевать учатся смолоду  ■ Инициатива

Дата выборов нового мэра определена  ■ Сессия
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 ► Белгородский городской Совет на внеочередной 54-й 
сессии, состоявшейся 7 ноября, досрочно прекратил 
полномочия главы администрации города Антона Иванова. 
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 ► 4 ноября Белгород 
отметил День народного 
единства. Рассказываем 
о том, как это было.

Утром белгородцев поздравил исполня-
ющий обязанности главы администрации 
города Валентин Демидов:

- Уважаемые жители города Белгоро-
да, дорогие друзья! - обратился Валентин 
Валентинович к горожанам. - Поздравляю 
вас с замечательным праздником - Днём 
народного единства. Мы живём в эпоху 
невероятных исторических событий, в 
сложное и уникальное время. Особенно 
остро чувствуют его белгородцы, которые 
в этом году показали пример небывалого 
единения и силы духа. Вместе, стойко, 
сплочённо и мужественно мы справляем-
ся со всеми вызовами времени, искренне 
поддерживаем наших военнослужащих - 
участников специальной военной опера-
ции. Помогаем тем, кто был вынужден 
покинуть свои дома. Вместе мы преодо-
леваем трудности и упорно идём вперёд, 
продолжая ответственно работать, чтобы 
областная столица развивалась несмо-
тря ни на что. Всё это в очередной раз 
доказывает, что в единстве наша сила. И 
значение этих слов, уверен, сейчас всей 
душой и глубоко чувствует каждый без ис-
ключения белгородец. Я хотел бы побла-
годарить всех горожан за труд на благо 
Белгорода. Процветание областного цен-
тра - заслуга каждого из вас. Желаю всем 
мира и добра, здоровья и успехов! С Днём 
народного единства, дорогие белгородцы!

4 ноября в Белгороде стартовал он-
лайн-забег «В единстве сила», посвящён-
ный празднику. Участники забега должны 
были пробежать 4 км и зафиксировать 
свой результат. 

- Впервые мы провели такой забег в 
прошлом году, - рассказывает начальник 

управления по физической культуре и 
спорту Белгорода Михаил Носков, кото-
рый, кстати, сам стал участником акции. - 
Суть заключается в том, что в течение трёх 
дней - 4-го, 5-го и 6-го ноября - участники 
должны пробежать 4 километра, зафикси-
ровать трек с помощью мобильных при-
ложений и прислать его на электронную 
почту. Каждый участник получит памятную 
медаль. А для тех, кто выложит самое не-
обычное фото с акции, предусмотрены 
ценные призы.

- В прошлом году из-за пандемии мы 
тоже проводили забег в онлайн-формате, - 

рассказывает один из организаторов акции 
«В единстве сила» Станислав Коновка. 
- Мы за то, чтобы бег - один из самых до-
ступных видов спорта - шёл в массы. Дис-
танция простая, она доступна для участ-
ников любого возраста. Её можно вообще 
пройти пешком. Важно быть в гармонии со 
своим телом. Потому что здоровое тело - 
это ещё и здоровый дух, поверьте. Мы на 
себе это уже опробовали. 

В итоге в этом году участниками акции 
стали 812 белгородцев (в прошлом бегу-
нов было чуть более 200). Организаторы 
вручат все медали до 14 ноября.

Также в городе прошёл праздничный 
концерт, посвящённый Дню народного 
единства.

- Сегодня, когда наша страна привет-
ствует новые регионы России и решает, 
как противостоять тем, кто объявил нам 
войну, мы должны как никогда думать о 
будущем и быть едины ради достижения 
этой цели, - подчеркнул спикер Белгород-
ской областной Думы Юрий Клепиков.

- Сегодня праздник приобретает осо-
бую актуальность. Посмотрите, как дух 
единения покоряет сердца: от маленько-
го Алёшки до бабы Ани, которая вышла 
с флагом встречать российских солдат. 
Мы едины! А те, кто хочет ослабить нашу 
страну и разорвать её на куски, пусть по-
чаще вспоминает фразу: «Пока мы еди-
ны - мы непобедимы», - подчеркнула 
главный федеральный инспектор по Бел-
городской области аппарата полномочно-
го представителя Президента РФ в ЦФО 
Ольга Кремнева.

- Сейчас такое время, когда нельзя 
быть равнодушным, - считает волонтёр 
Союза поддержки жён и матерей военнос-
лужащих Белгородской области Марина 

Кокина. - Мы должны помогать друг дру-
гу, быть вместе. Сейчас сложились такие 
обстоятельства, когда необходимо каждую 
женщину поддержать: у кого-то мобилизо-
вали сына, у кого-то - мужа или отца. 

А на телеканале «Белгород 24» и в со-
циальных сетях холдинга «Белгород-ме-
диа» прошёл онлайн-марафон «Донбасс - 
Белгород», участниками которого стали 
творческие коллективы и волонтёры. Вы-
дающиеся и известные люди радушно 
откликнулись на просьбу принять в нём 
участие. Среди участников - музыкант, 
лауреат международных конкурсов, скри-
пач-виртуоз Пётр Лундстрем. Он с пер-
вых дней специальной военной операции 
проводит благотворительные концерты 
на передовой, поддерживает военнослу-
жащих, собирает гуманитарную помощь. 

- Белгородцы и жители новых террито-
рий России! - обратился музыкант к зри-
телям онлайн-марафона. - Я хотел бы от 
души поздравить вас с Днём народного 
единства. Именно сейчас наша огромная 
Родина приросла своими братьями, даже 
не территориями, а людьми. Единство для 
нас крайне важно сейчас, во время тяже-
лейших испытаний. Я горжусь вашей стой-
костью. Мы стоим рядом с вами!

Вадим КУМЕЙКО
ФОТО НАТАЛЬИ ХАРИТОШКИНОЙ

Вместе, стойко, сплочённо

Спикер Белгородской областной Думы Юрий Клепиков и волонтёр Союза поддержки 
жён и матерей военнослужащих Белгородской области Марина Кокина.

Марафон «Донбасс - Белгород».

Белгородцев поздравил Валентин Демидов.

Полную версию 
онлайн-марафона 

«Донбасс -  
Белгород»  

можно посмотреть 
по ссылке:
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Ко Дню сотрудника органов внутренних дел 

25 лет назад
9 ноября 1997 года в торжественной 

обстановке и при большом скоплении 
почётных гостей была открыта первая 
экспозиция музея. Символично, что 
право перерезать красную ленточку 
предоставили представителям трёх по-
колений. Среди них - фронтовик, Герой 
Советского Союза Николай Мочалин, 
после Великой Отечественной войны 15 
лет проработавший в пожарной охране 
УВД области, Герой России Владимир 
Бурцев, не раз побывавший в служеб-
ных командировках на Северном Кав-
казе, и Сергей Ярных, сын сотрудника 
новооскольской милиции, погибшего при 
спасении своих земляков. 

Однако история музея началась за 
год до этого торжественного события. 
Генерал Валерий Пучков, в то время 
возглавлявший региональное управле-
ние внутренних дел, давно вынашивал 
мысль собрать в одном месте докумен-
ты и артефакты, рассказывающие о про-
шлом и настоящем органов внутренних 
дел и о тех, кто посвятил жизнь борьбе 
с преступностью. Идея получила под-
держку у мэра города Георгия Голи-
кова, и в декабре 1996 года начался 
капитальный ремонт в разрушающемся 
здании бывшего детского сада. 

Параллельно приступили к работе по 
сбору материалов. В ней были задейство-
ваны все службы регионального управ-
ления, городские и районные органы вну-
тренних дел, а также ветераны. Концепцию 
будущего музея разработали белгордский 
историк (а в то время сотрудник УВД) 
Юрий Коннов и научный сотрудник Белго-
родского государственного историко-крае-
ведческого музея Татьяна Приставкина. 
За художественное оформление экспози-
ций взялись члены Белгородского отделе-
ния Союза художников России Геннадий 
Кудрявцев и Юрий Бондарев.

Со времён Петра Великого 
и до наших дней

Юрий Солоров, который более чет-
верти века руководит музеем, подчёрки-
вает, что здесь нет современных мульти-
медийных систем, потому что музей - это 
в первую очередь свидетельства исто-
рии, артефакты, к которым можно прикос-
нуться или увидеть воочию. 

Залы музея не похожи один на дру-
гой. Они рассказывают о роли полиции в 
жизни государства ещё со времён Петра 
Великого. В одном из залов посетители 
могут увидеть кабинет уездного исправ-
ника, следователя начала ХХ века, тут 
же - уникальная коллекция документов, 
начиная с паспортной книжки гражданина 
Российской империи образца 1903 года 
до ныне действующего паспорта. 

Неизменно замирают гости перед ви-
тринами, рассказывающими о сотрудни-
ках, погибших при выполнении служеб-
ного долга. Это агент уголовного розыска 
Сергей Макаренко, павший от рук банди-
тов в 1920-х, легендарный капитан мили-
ции Фёдор Хихлушка, вместе со своей 
служебной собакой Лиркой ставший на 
пути вооружённого дезертира, и многие 
другие.

Экспонаты музея рассказывают обо 
всех службах МВД, даже о тех, которые 
теперь не входят в состав министерства. 
К примеру, здесь можно узнать о самой 
страшной катастрофе, в ликвидации ко-
торой принимали участие белгородские 
пожарные, - столкновении поездов на 
станции Ельниково 22 декабря 1990 года. 
Большой интерес у посетителей вызывает 
зал, рассказывающий об уголовно-испол-

нительной системе нашей страны, особен-
но об истории содержания заключённых в 
царской России и в советское время. 

В 1999-м в музее появился зал, по-
свящённый участию сотрудников органов 
внутренних дел в войнах и вооружённых 
конфликтах как на территории нашей 
страны, так и за её пределами. Здесь 
можно увидеть китель с боевыми награ-
дами Героя Советского Союза Николая 
Мочалина, личные вещи «афганца», ге-
нерал-лейтенанта Виталия Турбина и 
Героя России Владимира Бурцева. Осо-
бое место в музее отведено экспонатам, 
связанным с сотрудниками, погибшими 
на Северном Кавказе. 

Свидетель многих событий
За годы существования музея здесь не 

работали случайные люди. Идеи Юрия 
Коннова позволили создать этот уникаль-
ный проект. И он, как никто другой, мог рас-
сказать о каждом его экспонате. Работал в 
музее и Максим Бурьян, который чудом 
остался жив во время боя в Грозном в 
январе 1995-го. Разорвавшейся гранатой 
ему повредило ногу и руку, и впоследствии 
их пришлось частично ампутировать. От 
смерти его спас бронежилет, остатки кото-
рого стали одним из экспонатов музея. 

Почётный сотрудник МВД, подполков-
ник Юрий Солоров - тоже свидетель мно-
гих событий, о которых рассказывает экс-
позиция музея. Он пришёл в УВД после 
службы в армии. Сын военного, исколе-
сившего всю огромную страну, он родил-
ся на восточной окраине Советского Со-
юза, на одной из погранзастав Сахалина. 

- Это там, где восходит солнце. И с тех 
пор я просыпаюсь на заре, - шутит он.

Его как бывшего политработника при-
гласили на работу в отдел политико-воспи-
тательной работы, но долго засиживаться 
в аппарате областного УВД не пришлось. 
Назначили заместителем начальника 
только что образованного Октябрьского 
РОВД Белгорода. А потом было новое на-
значение - заместителем начальника по 
строевой подготовке в межобластной шко-
ле младшего начальствующего состава. 

Так получалось, что Юрию Владимиро-
вичу часто приходилось что-то начинать 
с нуля. И когда он спустя пять лет стал 
командиром отдельной роты патрульно-
постовой службы, на его долю выпало 
создание спецподразделений в органах 
внутренних дел. Это было время лихих 
девяностых. Вначале был сводный отряд 
при УВД и первые командировки на Се-
верный Кавказ, в зону осетино-ингушско-
го конфликта. Потом новые поездки - уже 
в составе спецназа управления исполне-
ния наказаний и в должности первого ко-
мандира Белгородского ОМОН. Шла пер-
вая чеченская кампания, напоминание о 
которой - медаль «За боевые заслуги» на 
его кителе. Он был заместителем началь-
ника управления исполнения наказаний 
по кадрам, когда принималось решение 
о создании музея. И сделал осознанный 
выбор стать его директором.

Добро пожаловать в музей
За четверть века здесь побывали ты-

сячи посетителей. Среди них немало име-
нитых гостей: министры внутренних дел 
Владимир Рушайло и Рашид Нургали-
ев, сенатор Николай Рыжков, руководи-
тели УВД соседних областей. Принимали 
здесь и съёмочную группу Первого кана-
ла, когда журналисты готовили передачу 
о легендарном сотруднике ГАИ Павле 
Гречихине.

Юрий Владимирович рассказывает, 
что в музее проводят экскурсии для лю-
дей самых разных категорий и возрастов: 
от воспитанников старших групп детских 
садов до пенсионеров. 

Частые гости музея - старшеклассни-
ки, студенты вузов и средних специаль-
ных заведений города. А для будущих и 
молодых сотрудников органов внутрен-
них дел - это особое место, здесь они 
принимают Присягу на верность долгу.

Я помню одну из экскурсий в музее. 
Её проводили для матерей, вдов и детей 
погибших сотрудников. Тогда маленькая 
дочь сотрудника СОБР капитана мили-
ции Геннадия Мишенина, погибшего в 
бою под Гудермесом, показывая пальчи-
ком на портрет отца, радостно восклица-
ла: «Папа, папа!». А чтобы память была 
жива не только в сердцах родных, музей 
органов внутренних дел каждый будний 
день, с 8.00 до 17.00, открыт для белго-
родцев. 

Анна БАРАБАНОВА
ФОТО ИЗ ФОНДОВ МУЗЕЯ

Здесь живёт память
 ► В этом уютном уголке 

в центре Белгорода, 
окружённом гигантами-
многоэтажками, сразу 
настраиваешься на 
иной лад. Кажется, 
даже время тут течёт 
иначе. Ведь именно 
здесь, в здании 
на Свято-Троицком 
бульваре, 30а, 
расположился музейный 
комплекс, хранящий 
историю органов 
внутренних дел нашего 
края. Но у каждого музея 
тоже есть своя история.

Экскурсию проводит Юрий Коннов.Торжественное открытие музея 9 ноября 1997 года.

Юрий Солоров проводит экскурсию для детей.
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От первого лица

- Денис Владимирович, вы не так давно рабо-
таете в новой должности. Расскажите о своём 
пути до назначения.

- Практически всю свою службу я отдал подразде-
лению уголовного розыска. Начал работать в одном 
из отделов тогда ещё милиции по городу Белгороду. 
Затем продолжил в МВД России по городу Белгороду. 
Трудился в МВД России по Белгородской области. И 
до сих пор считаю работу уголовного розыска одной из 
основополагающих.

- Как вы можете охарактеризовать крими-
нальную обстановку в городе?

- За девять месяцев 2022 года в Белгороде заре-
гистрировано около 3500 преступлений. Отмечается 
уменьшение количества тяжких преступлений и пре-
ступлений средней тяжести. Значительную часть об-
щей массы в статистике составляют преступлениях 
небольшой тяжести. 

За указанное время по подозрению в совершении 
преступления мы задержали 1151 человека, 956 из них 
уже привлечены к уголовной ответственности. 

Если говорить по субъектам преступности, отмеча-
ется также спад так называемой «пьяной» и «иностран-
ной» преступности - правонарушений, совершённых 
лицами в состоянии алкогольного опьянения и гражда-
нами других государств. По структуре преступности у 
нас преобладают преступления против собственности: 
это кражи из больших торговых точек, супермаркетов. 
И - уже традиционно - преступления, связанные с ин-
формационно-телекоммуникационными технологиями. 

- Давайте остановимся на последнем. Расска-
жите про интернет-мошенничество. Каких успе-
хов удалось достигнуть в этой сфере?

- Да, действительно, это практически бич современ-
ности. Информационно-телекоммуникационные техно-
логии не стоят на месте, чем пользуются преступники. 
Постоянно из каждого радиоприёмника звучит инфор-
мация о преступной деятельности, совершённой с по-
мощью этих технологий. За девять месяцев 2022 года 
раскрываемость таких видов преступлений у нас уве-
личилась на 6 %.

Раскрыто более 1700 преступлений, где жертвами 
являлись пожилые люди. Обычно мошенники действо-
вали по такой схеме: пожилому человеку поступал 
звонок на телефон, сообщалось о совершении каких-
то противоправных действий по отношению к их род-
ственникам либо информировали о том, что родствен-
ник попал в ДТП. После чего требовалась энная сумма 
денег за освобождение от уголовного преследования. 
Таким образом у пяти потерпевших злоумышленники 
выманили около миллиона рублей. 

Преступник был задержан по горячим следам. Он 
оказался одним из жителей нашего региона. В настоя-
щее время проводятся следственные действия. 

- Как я поняла, телефонные мошенничества в 
целом являются одним из самых распространён-
ных видов кибер-преступлений. Расскажите, как 
нашим читателям можно обезопасить себя? Как 
вовремя пресечь это правонарушение?

- Всё верно. Этот вид преступности занимает око-
ло 20 % из всей структуры преступлений. Сейчас есть 
несколько способов совершения подобных преступле-
ний. Например, поступает звонок на мобильный теле-
фон: человек представляется сотрудником организа-
ции (чаще всего - банка) и пытается обманным путём 
вывести деньги, находящиеся на электронных счетах. 

Лучший из способов пресечения подобного - прекра-
тить разговор. Никто из банков не будет звонить и со-
общать вам такую информацию. Поэтому лучше всего 
прервать разговор, самому позвонить в свой банк и всё 
уточнить. А ещё лучше найти время лично прийти в от-
деление банка и выяснить всё. 

Ещё раз: самое главное - вовремя прекратить разго-
вор. Эти мошенники - очень тонкие психологи, и люди в 
большинстве случаев попадаются на их уловки.

- Расскажите, как изменились показатели по 
детской преступности в этом году по сравне-
нию с предыдущим.

- Детская преступность в абсолютных цифрах у нас 
держится практически на одном уровне. Что касается 
показателей, в 2022 году у нас на учёте состоят 235 
несовершеннолетних правонарушителей и 110 роди-
телей из неблагополучных семей. Снято с учёта 224 
неблагополучных подростка, 129 из них - по исправле-
нию. 

- А какая воспитательная работа с ними про-
водится?

- Этим занимается управление по делам несовер-
шеннолетних с подключением сотрудников из других 
подразделений. В школах, ссузах, вузах и в других 
учебных заведениях проводятся различные меропри-
ятия, ребят из группы риска вовлекают в творческую 
деятельность, им предлагают варианты времяпрепро-
вождения вне школы, вне учёбы.

- Денис Владимирович, ещё одна немаловажная 
тема - обстановка на белгородских дорогах. Рас-
скажите, какая тут ситуация?

- За анализируемый период было зарегистрирова-
но 149 дорожно-транспортных происшествий с постра-
давшими, что на 11 % ниже показателей за аналогич-
ный период прошлого года. К сожалению, семь человек 
погибло, 200 раненых. 

- Какие профилактические мероприятия про-
водят для предотвращения ДТП в городе?

- Сотрудники ГИБДД проводят целый комплекс про-
филактических мероприятий. Помимо этого бороться с 
нарушителями ПДД, которые нередко становятся вино-
вниками аварий на дорогах, нам помогают технические 
средства фото- и видеофиксации правонарушений. 
Работа проводится планомерно и системно. 

- Ну и напоследок давайте поднимем тему ми-
грационного законодательства. Скажите, пожа-
луйста, 2022 год каким-то образом отличается 
от предыдущих в этом плане?

- С января текущего года к нам прибыло почти 36 
тыс. иностранных граждан, что на порядок выше цифр 
прошлого года. Нами проведено почти 300 мероприя-
тий профилактического характера в объектах жилого 
сектора.

- А уровень преступности среди тех, кто при-
был на территорию Белгорода и области, повы-
сился или нет?

- Нет, как раз наоборот, - он снизился практически 
на 60 %.

- Денис Владимирович, в завершение беседы у 
вас есть возможность поздравить всех белго-
родцев, причастных к этому празднику.

- Уважаемые коллеги, ветераны! Хочется поздра-
вить всех вас с нашим профессиональным праздни-
ком, пожелать здоровья, добра, благополучия, удачи, 
успехов в нашем с вами нелёгком труде. Отдельное 
спасибо хочу сказать нашим близким, семьям, которые 
поддерживают нас. Наша результативность зависит от 
них. С праздником!

Записала Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО НАТАЛЬЯ ХАРИТОШКИНОЙ

 ► 10 ноября в России ежегодно 
отмечается День сотрудника органов 
внутренних дел. В нашей стране 
его празднуют с 1917 года. 
Об опасной и трудной службе 
«Нашему Белгороду» рассказал 
временно исполняющий обязанности 
начальника УМВД по городу Белгороду 
подполковник полиции Денис Пузаков.

Денис Пузаков:

«Наша результативность зависит 
от наших семей и близких»
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«Мы вместе»
 ► Фотопроект с таким названием 

показали белгородцам 4 ноября, 
в День народного единства. Его 
авторы знакомят горожан с людьми 
различных национальностей, 
которые проживают на территории 
Белгородской области. 

«Наша цель - не просто продемонстрировать нацио-
нальное многообразие региона, но и показать, чем жи-
вут в сёлах и деревнях, что мотивирует и вдохновляет 
белгородцев, - говорится в описании фотопроекта. - 
Мы хотим, чтобы люди убедились, что у всех народов, 
живущих в Белгородской области, гораздо больше об-
щих черт и поводов дружить, чем различий».

Всего проект включает 40 историй жителей Белго-
родчины разных национальностей. Авторы проекта 
преодолели более 2 тыс. километров, побывав в Ва-
луйках, Губкине, Старом и Новом Осколе, Белгороде, 
Ивнянском, Ракитянском и Прохоровском районах.

«Истории этих людей заставляют усомниться в кли-
ше и стереотипах, помогают оглянуться вокруг и уви-
деть, сколько народов трудятся бок о бок, узнать, чем 
живёт твой сосед, что хранит его культура», - уверены 
авторы фотопроекта.

О том, как родилась идея проекта, «Нашему Бел-
городу» рассказал один из его авторов - заместитель 
директора МАУК «Дирекция фестивалей города Бел-
города» Дмитрий Ткаченко. 

- Ко Дню народного единства у нас было несколь-
ко идей, но мы решили сфокусироваться именно на 
фотопроекте. Нашу идею поддержали областные вла-
сти и общественная организация «Ассамблея народов 
России», - рассказывает Дмитрий. - Нам предоставили 
большой список жителей Белгородской области раз-
личных национальностей, из которых мы выбрали 40 
человек. Мы старались охватить различные районы 
области и представителей различных профессий. На 
протяжении недели мы каждый день с 7 часов утра 
ездили по всей области, фотографируя этих людей и 
общаясь с ними. Нас встречали очень тепло: свежими 
домашними лепёшками, где-то готовили мясо, чтобы 
нас покормить. От всех наших героев я слышал, что 
они никуда не хотят уезжать из своих посёлков - ни в 
областной центр, ни в мегаполисы. Почти все говорят, 
что их место и родина здесь, в Белгородской области.

Мы предлагаем познакомиться с некоторыми геро-
ями проекта «Мы вместе» на страницах «Нашего Бел-
города». 

Алибек ШУАДАЕВ
Село Верхопенье Ивнянского района.
53 года, даргинец.

- Я родился в селении Дибгалик, 
республика Дагестан. Это небольшое 
горное село, 450 человек всего. Оно 
расположено на высоте 1500 метров 
над уровнем море. Папа был глав-
ным бухгалтером, а мама домом за-
нималась. 

Я отучился в сельхозакадемии, 
после вуза служил в армии в Красно-
ярском крае, в космических войсках. 
После службы приехал в Тверь, где 
учился и работал. Не понравилось, 
если честно. В 1992 году вернулся в 
Дагестан, женился. До 1997 года жил 
там, потом в Ставрополе. Развёлся, 
снова вернулся в Дагестан, опять же-
нился в 2002 году.

С 2002 году работал тренером по 
боксу в селе. Выполнил норматив 
кандидата в мастера спорта. Если 
честно, в спортивной карьере я не 
очень преуспел, а вот в тренерской 
работе у меня всё сложилось. Детей 
у меня много тренировалось, мои 
воспитанники часто занимали призо-
вые места.

В Яковлевском районе у меня 
жили родственники. Сначала хотел 
в Строителе работать, но не вышло. 
В Прохоровском районе тоже пробо-
вал, а в итоге в 2017 году оказался в 
Верхопенье. Здесь меня взяли на ра-
боту в спортивную школу. Сыновья у 
меня боксируют. Чемпионат области 
выиграли, нормативы кандидатов в 
мастера спорта выполнили. Здесь 
жить проще, легче, земля плодород-
ная.

Менталитет здесь более европей-
ский, отличается от того, что в Даге-
стане. У нас во многом традиционные 
отношения: и в семье, и в посёлке.

Шамсиддин АБДУРАХМОНОВ
Губкин.
28 лет, таджик.

- Я - детский врач-кардиолог. Родился в 
Худжанде, Таджикистан. Отец - военный, 
мама - домохозяйка. До 18 лет проживал там, 
в девятом классе заинтересовался медици-
ной. Поступил в столичный медицинский вуз 
в Душанбе, где учился шесть лет. Ординатуру 
проходил в Санкт-Петербурге - там лучшая 
педиатрическая академия. 

В 2019 окончил учёбу. После переезда в 
Питер меня поразил его климат - сырой, хо-
лодный. В Белгородской области мне гораздо 
комфортнее жить. Ещё во время учёбы трое 
моих друзей, тоже таджиков, решили, что 
поедут в Белгородскую область на работу. 
В регионе есть классная программа по при-
влечению специалистов-медиков, по которой 
дают жилье. Тебе дают квартиру, а взамен ты 
должен десять лет отработать в медицинском 
учреждении. Вот так и оказался здесь. 

Как устроился, сразу привёз из моего род-
ного города девушку, которая давно нра-
вилась. Мы поженились, она подарила мне 
 дочку.

Мне, честно говоря, всего хватает. Глав-
ное, что есть в жизни, - это семья и работа. 
Губкин - тихий, спокойный, уютный город, 
ритм подходит для семейной жизни. 

Желание спасать детские жизни как воз-
никло в юности, так больше и не отпускает 
меня. Здесь я могу это делать. Это главная 
награда в жизни - жить в соответствии со сво-
ими стремлениями и идеалами.
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За неделю авторы 
проекта проехали более 

2 тыс. километров, провели  
интервью с 40 героями 

и сделали их фотопортреты. 
Сайт «Мы вместе»  

со всеми историями  
доступен по ссылке.

Ратмир МАГОМЕДОВ 
Село Скородное Губкинского округа. 
29 лет, лезгин.

- Я родился в селе Курсавка Андроповского 
района, на Ставрополье. Отец строителем всю 
жизнь проработал, мама - домохозяйка. Когда 
мне было три года, мы с семьёй переехали в 
Скородное. Здесь пошёл в детский сад, в школу. 
Поступил в Губкинский технический колледж. 
По образованию я газоэлектросварщик. Служил 
во внутренних войсках, в 2013 году вернулся из 
армии. В Белгороде поработал в ЧОПе, после 
чего вернулся в Скородное. Устроился в МЧС, 
где уже работаю семь лет. 

Мы спасаем людей. Некоторые думают, что 
это спокойная работа, но каждый вызов - это 
риск для жизни. Невозможно описать чувство, 
что каждый твой день может стать последним. 
Спасали и заводы, и дома. Однажды на одном 
из вызовов рядом со мной взорвался газовый 
баллон. Немного посекло осколками, но забра-
ло спасло. 

Я проработал начальником караула пять лет, 
стал начальником части. У меня команда - 12 
бойцов.

Я женат, у меня двое детей. Жена преподаёт 
в школе математику. Она тоже лезгинка. Мы от-
мечаем Ураза-байрам, готовим национальные 
блюда - хинкал, например. Стараюсь бывать на 
Родине в Дагестане - у меня много родственни-
ков, тесть с тёщей там живут.

Всю жизнь я занимался боевым самбо, часто 
выступаю за село. А вот молодёжь жаль - им за-
няться нечем. Стоят под магазином, судачат.

В Белгороде я купил квартиру, но жить в го-
роде не смог, вернулся обратно. Тянет меня 
в деревню. Свой дом и участок мне нравятся, 
для меня это свобода. А квартира для меня как 
тюрьма.

Татьяна ШАПОВАЛОВА (ОСТРОВСКАЯ)
Белгород.
87 лет, еврейка.

- Я родилась в городе Коростышев Житомирской 
области, Украинская ССР. Когда началась война, 
мне было шесть лет. Я помню первый день войны, 
когда самолёты заслонили небо. Чёрные «грушки» 
авиабомб летели сверху. Я пряталась под крыль-
цом дома. 

Папу сразу призвали. Бабушка, мама, брат и я 
шли 100 км пешком по Полесью в Киев. Все леса 
горели, казалось, что день не кончается. В Киеве 
мы месяц сидели на вокзале, а в августе набитыми 
доверху «теплушками» нас увезли в Узбекистан. 
Папа погиб при обороне Киева осенью 1941 года. 

Мы очутились в районном центре Паркент в 
предгорье Памира. Мама работала в узбекском 
колхозе, далеко от нашего дома. Бабушка заболе-
ла и умерла, а мы оказались в детском доме. Всю 
войну мы там пробыли. В детдоме было страшно, 
он располагался на острове на реке Су. Страшный 
голод царил весной - во время половодья к нам 
было невозможно добраться. Сколько ребятни тог-
да умерло… В 1945 году мама вернулась из кол-
хоза, забрала нас из детдома, и мы вернулись на 
Украину. 

Вернулись, а дома нет - его разобрали соседи, 
мебель вынесли. Жили сначала в полуподвальном 
помещении - окна вровень с землей. Было очень 
холодно, пол глиняный, и выход на улицу через 
окно подвала. Мама работал на ткацкой фабрике, 
куда я тоже устроилась после 7-го класса. 

Когда я окончила школу, на Украине в 1953 был 
страшный всплеск антисемитизма. Евреям не да-
вали учиться, они не попадали в высшие учебные 
заведения. Через год все мои сверстники поступи-
ли в вузы, а я - в геолого-разведывательный техни-
кум. Сначала в Подмосковье работала. В Москве 
я познакомилась с представителем белгородской 
геолого-разведывательной партии. Меня пригласи-
ли в Белгород. Уже проживая тут, я окончила Харь-
ковский геологический институт. 

В ВИОГЕМе работала, в «Водстрое» работала, 
первый миллион тонн принимала с Лебединского 
ГОКа. Муж мой был начальником партии, где мы 
с ним только ни работали. Были в Казахстане, на 
угольных шахтах. На целине мы искали никель, ря-
дом с Орском нашли. 

В Белгороде я живу с 1957 года. Когда я сюда 
приехала, улица Ленина была не асфальтирова-
на. Иду, а песок летит в глаза - вот так Белгород 
встречал. На площади был автовокзал, а на месте 
драмтеатра было озерцо. Тогда, в конце 1950-х, 
сюда много инженеров приезжало. Город на глазах 
поднимался из руин. 

Тяжелая жизнь была. Даже из тех, кто младше 
меня, многих нет уже на свете, а я все живу. Я так 
скажу: кто дольше работает, тот дольше живет. 
Надо сохранять в себе страсть к жизни.

Тимур ХАЛЛИУЛИН 
Белгород.
35 лет, татарин.

- Родился в Ижевск, тогда он ещё 
назывался Устинов. Поэтому сейчас 
в моём паспорт в графе «Место рож-
дения» значится несуществующий го-
род. Мои родители из простой семьи: 
папа - токарь, мама - учитель русского 
языка, литературы и музыки. В семье 
все занимаются музыкой. Папа играет 
на гармони, мама - на фортепиано. Я 
играю на «большой европейской гар-
мони» - органе. Учился восемь лет в 
музыкальной школе и четыре года в 
музыкальном училище в Ижевске.

В 19 лет я поступил в Санкт-
Петербургскую консерваторию по 
классу фортепиано, а потом - по ор-
гану и клавесину. Сразу после учёбы 
меня пригласили в Белгород. Губерна-
тор и директор филармонии приехали 
знакомиться со мной в консерваторию, 
пошли «ва-банк» и забрали меня - тог-
да ещё совсем молодого человека без 
имени. Они поверили в меня, в мою 
старательность, моё упорство. В 2011 
году я переехал. В Белгороде мне вы-
делили однокомнатную квартиру. Вот 
уже 11 лет я здесь. 

Главное, ради чего переезжает ор-
ганист, - это инструмент, даже сам 
город не так важен. Для меня было 
важно играть. Только спустя время я 
понял, что Белгород - это европейский 
город в самом хорошем смысле этого 
слова. Сюда всегда приятно возвра-
щаться. 

Я татарин, мусульманин и всегда 
говорю об этом. Я стараюсь бороться 
со стереотипом о том, что орган - като-
лический или лютеранский инстру-
мент, якобы принадлежащий другой 
культуре. Я против инерции восприя-
тия, мои программы светские. Я сде-
лал фестиваль славянских мелодий 
для органа. На самом деле огромное 
количество русских произведений 
подходит для этого инструмента. Не-
давно вот мелодию для гармони пере-
ложил для органа и, знаете, всем по-
нравилось.
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Оказалось, что они вместе распива-
ли спиртное дома у подозреваемого. Во 
время застолья между мужчиной и жен-
щиной произошла ссора. В ходе выясне-
ния отношений злоумышленник схватил 
подругу за волосы и дернул назад. 

На следующий день потерпевшая об-
ратилась к медикам из-за болей в шее и 
спине. Врачи диагностировали перелом 

шейного отдела позвоночника и сообщи-
ли о ЧП в полицию. 

Сотрудники третьего отдела УМВД 
России по Белгороду выяснили обсто-
ятельства происшествия. Следствен-
ным управлением в отношении по-
дозреваемого возбуждено уголовное 
дело. Ему грозит до восьми лет лишения 
свободы.

Отряд ведёт свою историю с 8 ноября 
1993 года. С момента основания более 
500 его сотрудников удостоены государ-
ственных наград, в том числе за муже-
ство и героизм, проявленные при выпол-
нении боевых задач в ходе специальной 
военной операции. Золотыми буквами 
вписано в боевую летопись отряда имя 
Героя России прапорщика милиции Вя-
чеслава Воробьёва.

Со знаменательной датой личный 
состав и ветеранов отряда поздравили 
начальник управления Росгвардии по 
Белгородской области генерал-майор 
полиции Дмитрий Мещерин, руково-
дитель отдела по взаимодействию с 
 Вооружёнными Силами и правоохра-
нительными учреждениями Белгород-
ской митрополии отец Виктор, предста-
вители взаимодействующих структур и 
ведомств. 

- В летопись истории нашей стра-
ны сотрудники ОМОН вписали немало 
славных страниц. Сейчас писать эту 
историю выпала честь вам. Вы обеспе-
чиваете надёжную защиту государства 
от преступных посягательств, находи-
тесь на передовом рубеже борьбы с 
преступностью, терроризмом и экстре-
мизмом. Благодарю весь личный состав 

за честную и доблестную службу. Ваш 
профессионализм, стойкость и верность 
долгу и впредь будут служить надёжной 
гарантией стабильности в регионе, - от-
метил генерал-майор полиции Дмитрий 
Мещерин.

Отличившимся бойцам спецподраз-
деления вручили ведомственные награ-
ды, грамоты и благодарности.

В этом году белгородский ОМОН 
«Острог» Росгвардии принял участие 
более чем в тысяче специальных опе-

раций. А сотрудники инженерно-техни-
ческих подразделений ОМОН «Острог» 
идентифицировали более 7500 боепри-
пасов и более 900 взрывоопасных пред-
метов и уничтожили около 400 боепри-
пасов и взрывоопасных предметов.

У спецназа - день рождения  ■ Дата

 ► В Белгороде  
состоялись  
торжественные 
мероприятия, 
посвящённые дню 
образования ОМОН 
«Острог» регионального 
управления Росгвардии. 
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Она прошла в отделе по вопросам 
миграции УМВД России по Белгороду. 
Её участниками стали юные жители об-
ластного центра, достигшие четырнадца-
тилетнего возраста, а также их родители.

В торжественной обстановке времен-
но исполняющий обязанности началь-
ника городского управления внутренних 
дел Денис Пузаков вручил школьникам 
паспорта и брошюры с текстом Конститу-

ции Российской Федерации. Он пожелал 
ребятам помнить историю своей страны 
и гордо нести звание гражданина России. 
Со знаменательным событием юных бел-
городцев также поздравили сотрудники 
отдела по вопросам миграции. А ребята 
пообещали следовать всем наставлени-
ям, быть законопослушными и достойны-
ми гражданами своей страны.

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УМВД ПО БЕЛГОРОДУ

Юные граждане страны  ■ Традиции

 ► Торжественную церемонию вручения первых паспортов 
полицейские приурочили ко Дню народного единства.

Поводом обратиться в полицию для 
60-летней жительницы областного цен-
тра стала пропажа с её счёта более чем 
245 тыс. рублей. В ходе оперативно-
розыскных мероприятий полицейские 
выяснили, что накануне потерпевшая 
вместе со своим знакомым распива-
ла спиртные напитки. В ходе застолья 
женщина проговорилась, что у неё на 
счёте есть пенсионные накопления. Уз-
нав пароль от банковской карты, мужчи-
на украл её и в течение недели тратил 
чужие деньги. Жил на широкую ногу: 
устраивал застолья для своих знако-
мых, покупал себе вещи и элитный ал-
коголь, и даже приобрёл золотую цепь 
и перстень. На связь с потерпевшей он 
больше не выходил. Пропажу денег жен-
щина обнаружила лишь спустя несколь-

ко дней после застолья. Возбуждено уго-
ловное дело.  

Чтобы деньги с ваших счетов не про-
пали, сотрудники полиции напоминают 
простые правила безопасности: 

- не сообщайте посторонним ПИН-код 
карты и цифры, напечатанные на её об-
ратной стороне, ведь нередко такие пре-
ступления совершаются знакомыми;

- не храните ПИН-код от карты вместе 
с банковской картой;

- не пишите ПИН-код на самой карте;
- если вы обнаружили пропажу бан-

ковской карты, сразу же заблокируйте 
счёт, позвонив в службу поддержки кли-
ентов банка или обратившись в финан-
совое учреждение лично.

А если деньги всё же были похище-
ны, немедленно обратитесь в полицию.

Держите  
рот на замке

3 ноября около 22 часов в городское 
управление внутренних дел сообщили, 
что, несмотря на действующий в регио-
не запрет, неизвестный устроил на Ле-
вобережье фейерверк. В ходе проверки 
инспекторы по делам несовершеннолет-
них выяснили, что нарушитель - 13-лет-
ний подросток. Для дальнейшего разби-
рательства его доставили в УМВД.

Мальчик свою вину признал и изви-
нился перед жителями областного цен-
тра. Также он рассказал, что о запрете 

не знал, а фейерверк запустил в честь 
своего дня рождения. 

Полицейские провели с ними и с его 
опекуном профилактическую беседу, 
предупредив о недопустимости совер-
шения противоправных действий. Кроме 
того, в отношении бабушки мальчика со-
ставлен административный материал по 
статье 5.35 КоАП РФ за ненадлежащее 
воспитание. Документ будет направлен 
для рассмотрения в комиссию по делам 
несовершеннолетних. 

Салютовал  
в честь именин

 ■ Актуально

 ► Сотрудники полиции выяснили, кто в нарушение 
действующего запрета запускал фейерверк в Левобережной 
части города.Дела семейные  ■ Происшествия

 ► Сотрудники полиции в очередной раз раскрыли кражу 
со счёта.

 ■ Борьба с преступностью

 ► Белгородец подозревается в причинении тяжкого вреда 
здоровью бывшей сожительницы.
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8 ноября - День пианиста

- Огромное желание учиться играть 
на фортепиано у меня появилось только 
в шестом классе общеобразовательной 
школы. Толчком к этому послужил при-
ход в нашу школу новой учительницы 
по пению. На уроках она играла много 
классических произведений. Я страшно 
разволновалась, пришла домой и попро-
сила у родителей приобрести мне ин-
струмент и незамедлительно записать 
меня в музыкальную школу, - с улыбкой 
вспоминает Марина Петрович.

Несмотря на решительность девочки, 
поступить в класс фортепиано оказа-
лось не так-то просто. Как говорит сама 
женщина, нигде не хотели брать «пере-
ростка». 

Тогда мама Марины, отчаявшись, по-
шла в музыкальное училище в сектор 
педпрактики.

- Большое спасибо Валерии Бори-
совне Гендельман, которая взялась за 
моё обучение. У меня не было особых 
данных, я плохо пела. Но у меня были 
очень подвижные пальцы, благодаря 
чему учительница заметила мой потен-
циал, - рассказывает пианистка.

Все каникулы проходили в занятиях. 
Главное, что двигало вперёд, - огромное 
желание Марины поступить в музыкаль-
ное училище.

- В школе я училась средне. При-
шлось немного «запустить» учебный 
процесс, так как фортепиано поглотило 
меня полностью. Желание читать с ли-
ста, всё больше и больше играть… Сво-
бодное время было целиком посвящено 
занятиям.

Усердие и искренняя увлечённость 
принесли свои плоды. Девочка исполни-
ла свою маленькую мечту - поступила в 
училище. 

- Стремление перекрывало всё. Все 
удачи и неудачи. В первую сессию я 
получила единственную четвёрку - по 
фортепиано. Остальные предметы шли 
на отлично. Это меня ужасно расстраи-
вало, и я попросила пересдачу экзаме-
на. Пересдала. И, наконец, оказалась в 
числе самых успевающих студентов - а 
мне страшно хотелось, чтобы моя фото-
графия была на Доске почёта, - добав-
ляет педагог.

Уже на третьем курсе, в возрасте 18 
лет Марина и сама стала преподавать. 
Её пригласили быть концертмейстером 

в первую музыкальную школу, где она 
работает и по сей день.

- Так потихоньку началась моя рабо-
та с детьми. И вот, спустя годы, в опре-
делённый момент мы пересекаемся с 
Натальей Артуровной, - рассказывает 
учительница.

Как и её коллега, Наталья Артуровна 
Акопян тоже с блеском окончила музы-
кальное училище. Когда женщина связа-
ла свою жизнь с ДМШ №1, Марина Ми-
хайловна работала здесь уже почти 20 
лет. Поначалу педагоги не были близки. 
Они просто знали о существовании друг 
друга и занимались каждая со своими 
учениками.

- Мы не сразу подружились с Мари-
ной Михайловной. Просто так совпало, 
что где-то 15 лет назад мы пересеклись 
благодаря нашим ученицам. У меня это 
была второклассница Даша Руденко, а у 
Марины - третьеклассница Вика Бочка-
рёва, - вспоминает Наталья Артуровна.

Обе девочки были очень талантливы 
и усердны. Каждая из них по-настоящему 
хотела играть и выступать. Хотя школь-
ницы занимались по специальности у 
разных преподавателей, они всё равно 
постоянно пересекались: то на хоре, то 
на сольфеджио, то на отчётных концер-
тах и экзаменах. Маленькие пианистки 
поначалу даже немного конкурировали 
между собой. Но так получилось, что 
они притянулись друг к дружке. А затем 
сблизились и их педагоги.

- Мы наблюдали за тем, как играют 
наши девочки. Бывало, что на выступле-
ниях они недотягивали - сказывалось 
концертное волнение. Даже идеально 
выученная программа не всегда дикто-
вала стопроцентный успех. Тогда мы с 
Натальей Артуровной поняли, что нужно 
начинать ансамблевую деятельность. 
Всё-таки игра «в четыре руки» - это не-
много иная музыкальная деятельность. 
Это локоть к локтю, плечо к плечу. 
 Вдвоём детям играть и выступать пси-
хологически проще, - подчёркивает на-
ставница Вики.

Сказано - сделано. Так и родились 
два музыкальных дружеских дуэта - уче-
нический и преподавательский.

Конкурс в Харькове стал первым 
и сразу серьёзным испытанием. Там 
участников судили требовательные пе-
дагоги из училищ и строгие профессора 

из консерваторий. Даша и Вика с первой 
же попытки стали лауреатами третьей 
степени.

- Мы были очень рады и поняли, что 
всё сделали правильно. А когда после 
ансамблевой номинации девочки вы-
ступили сольно, у них всё прошло иде-
ально. Они больше не волновались. 
То есть солист, играя на сцене в паре, 
раскрепощается. Его сценическое вол-
нение уменьшается, и потом он может 
свободно выступать уже в одиночку. 
Это и мышечное расслабление, и пси-
хологическое. Очень много позитивных 
факторов, которые помогают детям пре-
подносить себя как артиста, - объясняет 
Наталья Артуровна.

После этого успеха коллеги решили 
провести уже не просто эксперимент, а 
создать целый проект. Темой стало об-
учение пианистов в необычной форме: 
от ансамблевой игры к сольному твор-
честву. Это был неординарный и очень 
интересный «обратный ход». Ведь 
обычно дети занимаются несколько лет 
самостоятельно, а уже потом в качестве 
нового образовательного этапа полу-
чают партнёра по инструменту и уроки 
ансамбля.

Воодушевлённые новым замыслом, 
педагоги со своими ученицами погрузи-
лись в работу. 

- Эти девочки, Вика и Даша, наш пер-
вый дуэт. Огромная благодарность их 
родителям, что шли нам навстречу во 
всём. Девочки нас, если можно так ска-

зать, прославили. Прославили школу и 
город, - с гордостью отмечает Марина 
Петрович.

Сразу после Харькова дуэт отправил-
ся в Феодосию. Там среди участников 
были учащиеся не простых музыкаль-
ных школ, а воспитанники специальных 
музыкальных учреждений и музучилищ. 
К конкурсантам предъявлялись высо-
кие требования с большой программой. 
Вика и Даша проявили себя с лучшей 
стороны, взяв третье место. А в следу-
ющем году - первое.

- Это была колоссальная победа. 
Наши девочки соревновались с детьми 
из спецшкол! Конечно, такой результат 
вызвал реакцию со стороны. Педагоги 
удивились или даже обиделись. «Как это 
так? Белгородские дети, какая-то рядо-
вая школа с обычным учебным планом - 
и первое место», - смеются коллеги.

Но девочки уже не просто трудились, 
они «пахали», как отзываются об их ра-
боте педагоги. У пианисток не было ни-
каких лишних эмоций. Было только одно 
желание - выступать как можно лучше.

За годы работы преподавателей с их 
первым дуэтом было покорено множе-
ство вершин. Благодаря уникальному 
стремлению к самосовершенствованию 
и постоянным тренировкам Даше и Вике 
посчастливилось сыграть «в шесть рук» 
«Полёт шмеля» вместе с Дмитрием Ма-
ликовым.

- Это было просто очаровательное 
событие. У Дмитрия было турне по Рос-
сии. И когда он приехал в Белгород, для 
встречи с ним были выдвинуты наши 
девочки. Но Маликов поставил условие: 
за две недели выучить произведение 
«Полёт шмеля». Девчонки не просто вы-
учили произведение, они выучили его 
наизусть и исполнили на высочайшем 
уровне, чем привели певца в восторг. 
Такой результат - плод нескольких лет 
их непрерывной усердной работы, - за-
ключила Марина Михайловна.

После Вики и Даши у пары коллег 
были и другие дуэты, которые из года в 
год поражали и продолжают поражать 
судейские коллегии разных городов и 
стран. Каждый из созданных ансамблей 
откликается особой любовью в серд-
цах педагогов. Сейчас их выпускники и 
выпускницы учатся в престижных кон-
серваториях и известных музыкальных 
училищах нашей страны или преподают 
фортепиано уже своим ученикам.

Мария ЛЕБЕДЕВА
ФОТО АВТОРА И ИЗ АРХИВОВ  

МАРИНЫ ПЕТРОВИЧ И НАТАЛЬИ АКОПЯН

История не одного дуэта
 ► Марина Михайловна Петрович работает в Детской 

музыкальной школе № 1 уже 43 года. Её ученики добились 
больших успехов не только в Белгороде и других городах 
России, но и за рубежом. Однако всё это, возможно, 
и не случилось бы, не сведи её судьба с Натальей Артуровной 
Акопян. Вместе коллеги создали не один детский ансамбль 
и покорили судейские и зрительские сердца.

Марина Петрович и Наталья Акопян.

Воспитанницы Марины и Натальи - Дарья Руденко и Виктория Бочкарёва.

Творческий дуэт из Белгорода играет 
«Полёт шмеля» вместе с Дмитрием Ма-
ликовым.
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Наша наука

Российская ветеринария ведёт свою 
историю с XVI века. Огромный вклад в 
развитие этой отрасли внесла армия: 
согласно указу Петра I с 1707 года 
во всех подразделениях регулярных 
 войск появились коновальные масте-
ра. Сегодня ветеринарная наука полу-
чила развитие во многих странах мира, 
а её значимость выросла. В первую 
очередь это связано с обеспечением 
людей безопасными продуктами пита-
ния, более пристальным вниманием к 
охране здоровья, защите окружающей 
среды от биологических загрязнений и 
инфекций.

Животные 
должны быть здоровыми

Говоря о важности научных разрабо-
ток в области ветеринарии, руководи-
тель платформы - доктор биологических 
наук, профессор РАН Елена Серба по-
лагает, что решение тех задач, которые 
предлагает их центр, необходимо и ак-
туально: 

- Животные должны быть здоровыми 
и полноценными. Наши технологии в 
общем-то на это и направлены, потому 
что здоровье животных тесно связано со 
здоровьем нации, - считает она. 

Сейчас перед ветеринарной про-
мышленностью и фармакологией стоят 
задачи по скорейшему развитию, осво-
ению и внедрению в практику эффек-
тивных  малотоксичных и стабильных 
лечебно-профилактических препаратов 
отечественного производства. По про-
гнозам специалистов, это укрепит эко-
номику в отрасли агропромышленного 
комплекса России и уменьшит зависи-
мость страны от импорта, обеспечив 
тем самым биологическую и пищевую 
безопасность.

- Если у общества есть запрос на что-
то, то к этому и стремишься, - рассказы-
вает директор ООО «АГРОВИ» Сергей 
Лавров. - Было принято решение сде-
лать что-то для сельского хозяйства и 
удовлетворить запрос. Он появился на 
создание копытного клея для животных 
(коровы, овцы, козы, лошади и другие 
копытные и парнокопытные).

- Разработка биоинертных копытных 
клеёв с различными наполнителями не-
обходима для здоровьесбережения жи-

вотных, - подчёркивает Елена Серба. - 
Поэтому данный проект представляет 
большой интерес.

Перестраивать производство для по-
лучения нового продукта не пришлось - 
наработки компании оказались кстати и 
помогли получать клей для парнокопыт-
ных из того, что уже производилось на 
предприятии. 

- Основа для создания клея уже была 
в наличии, так как наша компания «Влад-
мива» выпускает много зубных протезов 
из пластмассы. Эти наработки помогли 
нам создать клей, при помощи которого 
деревянная накладка приклеивается на 
здоровое копыто крупному рогатому ско-
ту, - рассказывает Лавров. 

Удачное решение
Разработка научно-образовательного 

центра с течением времени находит всё 
больше областей применения. Работа 
по усовершенствованию химического 
состава клея ведётся постоянно.

- Клей получился достаточно удач-
ным, но мы не останавливаемся на до-
стигнутом, а продолжаем совершенство-
вать продукт дальше. Сейчас у нас есть 
целая линейка клеёв: в зависимости от 
потребностей мы добавляем в состав 
медный купорос, оксид цинка, кремния 
или серы, - объясняет Сергей Лавров. 
Последняя, как оказалось, является од-
ним из элементов, который необходим 
при восстановлении копыта у животных. 

На этом полезные свойства продукта 
не заканчиваются: помимо вариативного 
химического состава клея пригодились и 
его физические свойства.

- Мы сделали мягкий клей, поэто-
му он может одновременно служить и 
по прямому назначению, и в качестве 
амортизирующей прослойки. Также для 
себя неожиданно открыли, что наша 
продукция применяется для форми-

рования и лечения клювов у больших 
хищников. Таким образом, область при-
менения клея сильно расширяется, что 
очень важно для ветеринарии, - считает 
Сергей.

Требуются молодые 
специалисты

На сегодняшний день продукт нашёл 
широкое применение в ветеринарной 
промышленности, однако идея исполь-
зования биоинертных копытных клеёв 
исходила в основном от молодых спе-
циалистов, которые уже сейчас подают 
большие надежды:

- Мы сотрудничаем с Белгородским 
аграрным университетом. Молодые ве-
теринары дают нам много идей, которые 
мы впоследствии реализуем. Научно-
образовательный центр всё время под-
талкивает пробовать что-то новое, - рас-
сказывает Сергей Лавров.

Важность подобного подхода подчёр-
кивает и Елена Серба, которая отмеча-
ет, что заинтересованность в молодых 
ветеринарах будет продолжать расти: 

- В рамках всех проектов - программ 
повышения квалификаций, обучения и 
привлечения молодых специалистов - 
мы работаем, потому что это очень важ-
но, - говорит она. 

В её словах не приходится сомне-
ваться: уже сейчас коллектив работни-
ков состоит из 13 человек, в основном 
это ветеринары, которые ещё совсем 
недавно были студентами Белгородско-
го государственного аграрного универ-
ситета.

Работы достаточно
Говоря о сильных качествах проекта, 

руководитель платформы прогнозирует, 
что в дальнейшем из-за его практиче-

ской пользы в разработке рано или позд-
но заинтересуются и другие: 

- Конечно, это и про конкурентоспо-
собность, и про импортозамещение. Ду-
маю, у нас ещё будут просить эти разра-
ботки, так как они уникальны, - считает 
Елена. 

По словам Сергея Лаврова, в дан-
ный момент аналоги их биоинертно-
го клея редко встречаются: в мире его 
представляют в основном немецкие 
компании. Директор «АГРОВИ» гово-
рит, что у компании ещё много работы 
и хватает областей для дальнейшего 
совершенствования. Например, в 2022 
году инженеры компании совместно с 
Белгородским ГАУ разработали первую 
отечественную бормашину для извлече-
ния зубов животных.

- Сейчас уже, допустим, есть необхо-
димость в сращивании костей у живот-
ных при переломах, а ветеринарная сто-
матология предлагает много задач для 
решения, - рассказывает он.

Ветеринария в агропромышленном 
комплексе должна соответствовать ак-
туальным тенденциям: обеспечивать 
как качественное лечение, так и профи-
лактику заболеваний и травм животных. 
Результаты проекта «Разработка и по-
лучение биоинертных копытных  клеёв 
и отечественное стоматологическое 
оборудование и препараты для стома-
тологии в ветеринарии», реализуемого в 
научно-образовательном центре миро-
вого уровня «Инновационные решения 
в агропромышленном комплексе», под-
тверждают, что Белгородская область 
может не только соответствовать совре-
менным требованиям ветеринарии, но 
и эффективно конкурировать на рынке 
инновационной продукции.

Сергей ЕЛИСЕЕВ, 
Никита МИГУЛИН

ФОТО «БЕЛГОРОД-МЕДИА»

Зачем животным клей?
 ► Белгородский научно-

образовательный 
центр мирового уровня 
«Инновационные решения 
в агропромышленном 
комплексе» - точка 
интеграции образования, 
науки и бизнеса. 
Это единственный 
аграрный НОЦ в стране, 
что только подчёркивает 
его уникальность. 
Центр создан под 
эгидой правительства 
Белгородской области 
ведущими вузами 
в партнёрстве с крупными 
агрохолдингами региона. 
Он развивает пять 
основных направлений 
научно-производственных 
платформ. Сегодня мы 
поговорим о платформе 
«Здоровьесберегающие 
технологии: производство 
продовольствия 
и ветеринарных 
препаратов».

Доктор биологических наук, профессор РАН Елена Серба.Директор ООО «АГРОВИ» Сергей Лавров.

Процесс нанесения биоинертного клея на деревянную накладку для копыта.
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 ► Рекордсмен России 
и мира белгородец 
Давид Шамей вновь 
признан самым сильным 
человеком планеты. 

Давид побил рекорд мира, семь раз 
подняв гантель весом 100 килограммов 
за 30 секунд. Рекорд, который Давид 
Шамей установил на стадионе «Фишт» в 
Сочи перед началом матча ФК «Сочи» - 
«Спартак», эксперты назвали фантасти-
кой (сам Давид весит лишь на 20 кило-
граммов больше гантели). Фиксировал 
рекорд легендарный стронгмен, облада-
тель множества мировых рекордов и ре-
кордов России Михаил Шивляков.

- С точки зрения обычного человека, 
поднять гигантскую гантель весом 100 ки-
лограммов семь раз за полминуты - это 
фантастика, - отметил рекордсмен мира 

по буксировке многотонной техники и си-
ловым номерам по прозвищу «Русский 
Халк» Сергей Агаджанян.

Предыдущий рекорд мира составлял 
пять поднятий за 30 секунд. В этом году 
Давид уже устанавливал рекорд - подни-
мал гантель весом 110 кг в Курске.

ФОТО ИЗ СОЦСЕТЕЙ ДАВИДА ШАМЕЯ

В Белгороде на стадионе «Салют» про-
шёл матч 20-го тура национального пер-
венства по футболу среди команд Второй 
лиги, в котором «Салют Белгород» прини-
мал гостей из Подмосковья - футболистов 
клуба «Химки-М». 

В первой половине встречи забивали 
только хозяева поля: сначала отличился 
Александр Канищев, через полчаса пре-
имущество белгородцев закрепил Данила 
Матвевнин. После перерыва гости, играя 
в меньшинстве, смогли распечатать воро-
та хозяев поля, однако на большее ни сил, 
ни времени у подмосковных футболистов 
не хватило - 2:1.

На послематчевой пресс-кон ференции 
тренер «гранатово-чёрных» Виктор Наво-
ченко отметил, что команда не реализова-
ла много голевых моментов

- Хорошее начало игры, быстро забили, 
потом много моментов не реализовали. 
Обидно, что пропустили мяч. А в целом 
ребята молодцы, делали комбинационные 
отрезки, - отметил Виктор Леонидович.

После двадцати туров в активе белго-
родцев 41 очко и промежуточное второе 
место в турнирной таблице национального 
первенства. Заключительные игры осен-
него этапа турнира подопечные Виктора 
Навоченко проведут в гостях против сара-
товского «Сокола» и подмосковной «Бала-
шихи».

На мажорной ноте  ■ Футбол

 ► «Салют» в последнем 
домашнем матче 
2022 года выиграл 
у молодёжного состава 
«Химок».
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В Москве завершился полуфинальный 
этап национального Кубка по волейболу 
среди мужских команд с участием «Бе-
логорья». В первый день белгородцы в 
четырёх сетах обыграли кемеровский 
«Кузбасс», затем сенсационно смогли в 
трёх партиях одолеть хозяев площадки - 
столичное «Динамо», а в заключитель-
ный игровой день не оставили шансов 
«Нефтянику» из Оренбуржья - 3:0. 

- Болельщики оказали нам замеча-
тельную поддержку. Они дали нам хоро-
ший эмоциональный импульс, поэтому 
ещё раз хотел бы поблагодарить их за 
поддержку, - подчеркнул в послематче-
вом интервью либеро «львов» Валентин 
Кротков.

Старший тренер «Белогорья»  Сергей 
Брусенцев остался доволен своей 
 командой.

- Первые два дня были тяжёлыми, поэ-
тому сегодня команда вышла на площад-
ку эмоционально выхолощенной. Мы не 
говорили никаких дополнительных слов 
перед матчем с «Нефтяником», ребята 
прекрасно понимали важность момента. 
Нужно было просто качественно сделать 
свою работу. В концовке первой партии 
были небольшие сложности, но в целом 
мы уверенно провели встречу и победи-
ли, - отметил наставник.

Таким образом, «Белогорье» впервые 
за последние пять лет вышло в «Финал 
четырёх» национального Кубка по волей-
болу. Соперниками белгородцев в реша-
ющей стадии турнира станут казанский 
«Зенит», новосибирский «Локомотив» и 
хозяин финального этапа - «Факел» из 
Нового Уренгоя. Битва за трофей запла-
нирована на 24-25 декабря.

Путёвка  
в Новый Уренгой

 ■ Волейбол

 ► «Белогорье» вышло в «Финал четырёх» Кубка России. 
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В подмосковной Рузе завершилось 
первенство и чемпионат ЦФО по плава-
нию, в которых приняли участие более 
800 спортсменов из 17 регионов страны. 
По итогам соревнований в активе белго-
родцев 24 медали различного достоин-
ства, в том числе три - высшей пробы. 

Золотые награды в активе Павла Кур-
ганского, Кирилла Дудко и Марии Осе-
тровой. Отметим, что мужская сборная 
команда Белгородской области также за-
воевала бронзовые медали на дистанции 
50 метров вольным стилем и в комплекс-
ном плавании.

Успех на короткой воде  ■ Плавание

В Смоленске прошли Всероссийские 
соревнования по тхэквондо ВТФ «Кубок 
Смоленской крепости», посвящённые 
ветеранам воздушно-десантных войск и 
подразделений специального назначе-
ния. В турнире приняли участие более 

700 спортсменов из 18 субъектов стра-
ны, в том числе белгородцы. Золотую 
награду завоевал белгородец Ярослав 
Бакалу. По итогам соревнований коман-
да Белгородской области заняла второе 
общекомандное место.

Из Смоленска - с победой  ■ Тхэквондо

 ■ Силушка богатырская

За гранью фантастики

 ► Наши земляки завоевали награды первенства 
и чемпионата ЦФО по плаванию.

 ► Белгородец выиграл Всероссийские соревнования 
по тхэквондо.
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По горизонтали: Берилл. Адрес. Исак. Трусца. 
Трёп. Рапс. Теша. Ера. Лаос. Перу. Дерн. Ушан. 
Трон. Дотация. Иван. Ара. Маше. Адина. Затея. 
Абака. Шпора. Крейсер. Афина. Холл. Скука. 
Масштаб. Бутуз. Гуниб. Тевяк. Увал. Няша. 
Йод. Отек. Иман. Тьма. Алга. 

По вертикали: Прорва. Листопад. Стипендия. 
Эс. Диктатура. Бам. Укладка. Абсент. Нупе. 
Шора. Начинка. Кряква. Шпат. Айва. Алла. 
Арапник. Керн. Риск. Банф. Амазонка. Смутьян. 
Улов. Расстегай. Соха. Обрубок. Альба. Изот. 
Амок. Тёрн. Улика. Яхта. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 43
от 3.11.2022 г.

ГОРОСКОП

Источник: astro-ru.ru

С 14 ПО 20 НОЯБРЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Неделя потребует от Овнов концентрации вни-
мания. Будьте аккуратны в обращении с техни-
кой и электричеством, внимательны при поезд-
ках за рулём. Выходные порадуют интересными 
событиями. Удастся проявить себя.
ТЕЛЕЦ 
Начало и середина недели могут оказаться 
непростыми для любовных и дружеских отно-
шений. Чтобы сохранить тёплое общение, по-
старайтесь быть мягче и терпимее. Выходные 
подарят возможность для путешествия или при-
ятную поездку.
БЛИЗНЕЦЫ 
Не стоит перегружать организм физическими на-
грузками: это чревато усталостью и дискомфор-
том. Не исключены разногласия в личной жизни. 
Избежать споров поможет доверительное обще-
ние и искренность. 
РАК 
Отложите смену имиджа до лучших времён. 
Сейчас рекомендуется обратить внимание на 
физическое здоровье и душевное состояние. По-
святите неделю себе и близким. Последние дни 
периода укрепят партнёрские отношения.
ЛЕВ 
Приготовьтесь к резкой смене планов. Не исклю-
чён неожиданный визит гостей или приезд род-
ственников. Звёзды советуют заняться уборкой, 
перестановкой мебели или ремонтом - это пози-
тивно скажется на вашем самочувствии.
ДЕВА 
В течение недели Девы будут постоянно сталки-
ваться с препятствиями. Важно не терять само-
обладание. Усилится тяга к общению с близкими. 
Возможно возобновление прошлых контактов. 
Выходные благоприятны для влюблённых.
ВЕСЫ 
Могут возникнуть вопросы по вашим финансо-
вым обязательствам. Не стоит откладывать в 
долгий ящик то, что можно решить сейчас. Важ-
но позаботиться о собственном здоровье и про-
филактике. Выходные дни удачны для обустрой-
ства дома или ремонта.
СКОРПИОН 
Придётся периодически возвращаться к делам 
из прошлого. Возможно, стоит пересмотреть 
свои подходы к работе. Период не самый луч-
ший с финансовой стороны. А в романтической 
жизни вас ждут яркие впечатления и интересное 
общение.
СТРЕЛЕЦ 
Неделя потребует от вас взвешенных поступков 
и обдуманных решений. В любовных отноше-
ниях и в общении с родственниками звёзды со-
ветуют быть открытыми. Расслабиться помогут 
шопинг или наведение домашнего уюта.
КОЗЕРОГ 
Не рекомендуется затевать ремонт или пере-
становку мебели: процесс может оказаться куда 
сложнее, чем вы думаете. Не исключены раз-
ногласия с друзьями или родственниками. За-
вершающая часть недели располагает к учёбе, 
общению и поездкам.
ВОДОЛЕЙ 
Звёзды не советуют спешить с решением бюро-
кратических и финансовых вопросов. Если дело 
несрочное, стоит его пока отложить. Выходные 
дни желательно провести в уединении. Духов-
ные практики, занятия йогой и спортом успокоят 
вас.
РЫБЫ 
Стоит воздержаться от импульсивных покупок. 
Есть риск наткнуться на мошенников. В середи-
не периода на работе возможны перемены, свя-
занные с начальством. В выходные дни некото-
рые заветные желания исполнятся сами собой.

Календарь погоды на неделю с 11 по 17 ноября
11.11

ПТ
12.11
СБ

13.11
ВС

14.11
ПН

15.11
ВТ

16.11
СР

17.11
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью  750
днем    751

ночью  752
днем    751

ночью  747
днем    747

ночью  746
днем    747

ночью  747
днем    747

ночью  745
днем    743

ночью  741
днем    750

Температура 
воздуха, °C

ночью      2
днем        6

ночью      4
днем        8

ночью      7
днем      10

ночью      3
днем        5

ночью     -3
днем        0

ночью     -5
днем       -1

ночью     -3
днем       -3

Комментарий 
к погоде

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
неб. дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 

неб. снег

Облачно, 
снег

Направление 
ветра Ю-З З С-З С С-З В В

Скорость
ветра, м/с 3 7 7 5 3 3 5

cgms.ru

Объясняла гаишнику, что вчера была в дру-
гих босоножках, поэтому права остались 
в другой сумке. Мужская логика разбилась 
вдребезги.

***
Судья:
- Вы клянётесь говорить только правду и 
ничего, кроме правды? 
- Нет. 
Судья (шепчет присяжным): 
- А что делать дальше?

***
- Как я тебя узнаю? 
- Я буду по пояс голый. 
- Это пляж, там все такие... 
- На футболке будет надпись «Метал-
лика».

***
Третий день я наедине с котом. Знаете, су-
щество, которое только жрёт и спит, - так 
себе компания. Поэтому коту скучно.

***

- Какая твоя самая глупая мечта детства? 
- Стать взрослым.

***
Я очень, очень стараюсь следить за своей 
фигурой. Но только отвлекусь - она уже 
что-то ест!

***
- Доктор, а правда, что здоровье не купишь 
ни за какие деньги? 
- Да бог с вами! Кто это вам сказал такую 
глупость?

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Лучше обладать горячим сердцем, даже если 
это стоит нам лишних ошибок, чем быть ограни-
ченным и чрезмерно осторожным.

Винсент Ван Гог
Я безразлично отношусь к ножевым ударам врага, 
но мне мучителен булавочный укол друга.

Виктор Гюго
Быть абсолютно честным с самим собой - хорошее 
упражнение.

Зигмунд Фрейд
Я до неприличия люблю жизнь.

Сальвадор Дали

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 450, вырезка - 330, 
лопатка - 330, задняя часть на ко-
сти - 300, крестец - 330, рёбра - 320, 

рулька - 120, сало - 120, говяди-
на: на кости - 410, вырезка - 660, 
печень - 450, сердце - 250, язык - 
700, кролик - 420, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 135, кролик - 
700, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 280; 
(литр/ руб.) молоко - 90, сметана - 480, 
сливки - 400. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 30, 
свёкла - 50, лук репчатый - 50, мор-
ковь - 50, капуста - 25, капуста пе-

кинская - 120, капуста цветная - 150, 
огурцы - 130, помидоры - 140, перец -
70, шампиньоны - 160, яблоки - 60, ба-
наны - 100, лимоны - 200, апельсины -
200, виноград - 150, киви - 150, ман-
дарины - 110. 
Пучок/руб.: лук - 20, укроп - 20, пе-
трушка - 20, салат - 50, щавель - 30, 

базилик - 50. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 40, мёд (3-литровая банка) - 
1950 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 140, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙ

Наша культура

Шебекино похож 
на Мариуполь?

Выставка уже экспонировалась в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Ростове, Мелито-
поле и, наконец, добралась до Белгорода, 
что неслучайно. Сергей Венявский пояс-
нил, что Белгород стал для него центром 
притяжения из-за происходящих здесь со-
бытий, и ему хотелось бы отразить их в 
своих фотографиях, а затем организовать 
фотовыставку «Белгород прифронтовой». 
Экспозицию планируют представить в де-
кабре этого года, а сам Венявский счита-
ет, что между районами Белгородской об-
ласти и окрестностями Мариуполя можно 
провести параллели: 

- У вас очень красивый город, и мне 
жаль, что Белгород стал прифронтовым. 
Шебекино мне даже немного напомнил 
Мариуполь, особенно в районе рын-
ков, подвергшихся обстрелам. Царство 
Небесное погибшим, скорейшего вы-
здоровления раненым. Очень хочется, 
чтобы вас никогда не касалась война. Я 
надеюсь, что скоро всё это закончится, - 
 обратился он к белгородцам во вступи-
тельном слове.

Своими впечатлениями об экспозиции 
поделилась председатель регионального 
отделения Союза писателей России Вера 
Кобзарь.

- Выставка, конечно, тяжёлая для вос-
приятия, но она должна быть, - рассказы-
вает она. - Здесь не показано поле боя, но 
показан тыл и то, как люди это всё пере-
живают, как тяжело, когда нет крова над го-
ловой, разрушаются ценности и памятники 
культуры. Эта выставка должна пройти по 
многим городам.

Опасное ремесло
Писатель Геннадий Алёхин, посетив-

ший выставку, признался, что знаком с 
Сергеем уже более 20 лет - со времён Вто-
рой чеченской кампании, куда Венявский 
приехал ещё молодым парнем. Алёхин 
отметил, что сразу распознал в молодом 
фотографе настырность и задор, и это 
подкупило его ещё тогда. По словам писа-
теля, Венявский занимается опасным, но 
чрезвычайно важным делом: 

- Сергей как журналист показывает со-
бытия с определённого ракурса - «мирные 
жители на войне и после войны: послед-
ствия, ощущения, детали». Не каждый 
фотограф за это берётся. У человека есть 
идея, что видно по этой выставке, - счи-
тает он.

Сергей Венявский специализируется на 
освещении общественных и политических 
событий, терактов, катастроф и локальных 
конфликтов. За свою рискованную службу 

он был отмечен ведомственными награ-
дами МВД, МО, МЧС и ОДКБ. Его талант 
признают и коллеги по ремеслу: Веняв-
ский - победитель многочисленных фото-
конкурсов. Весной этого года его признали 
одним из 100 лучших мировых фотогра-
фов, снимающих в репортажном жанре. 
Он работает в зоне СВО с февраля и за 
это время запечатлел освобождённые тер-
ритории от Донецка до Херсона.

По мнению председателя Обществен-
ной палаты Белгородской области, ди-
ректора научной библиотеки Надежды 
Рожковой, кадры, снятые в Мариуполе, 
представляют историческую ценность и 
имеют важную миссию: 

- По лицам мариупольцев на фотогра-
фиях мы можем ощутить ту боль и ужас, 
который приносит война, - считает она. - Я 
разговаривала с Сергеем Константинови-
чем до открытия выставки, и у него про-
звучала замечательная фраза: «Нужно, 
чтобы как можно больше молодёжи посмо-
трело эту выставку». Нужно понимать, что 
мы можем противодействовать этому тем, 
что мы вместе, едины и помогаем всем, кто 
попал в тяжёлую ситуацию.

В каждом кадре 
своя история

Выставка состоит из более полусотни 
работ, в каждой из которых своя история. 
По словам автора, это всего полпроцента 
от того, что лежит у него в архивах.

- Борьба за воду, животный мир, кото-
рый переживает трагедию наравне с людь-
ми, фотография с высоты птичьего полё-
та, когда прямо через тебя летят ракеты, 
чтобы выбить с территории «Азовстали» 
боевиков, - рассказывает Сергей о кадрах, 
которым ещё предстоит увидеть свет. 

Своей задачей он считает отображе-
ние «послесловия войны». Говоря о своём 
подходе к фотографии, он ссылается на 
Хартию журналистской этики: 

- Я показываю миру то, что происходит 
на самом деле. Надо помнить о том, что 
фотограф - это летописец.

Сергей Константинович охотно делил-
ся воспоминаниями о том, в каких обсто-
ятельствах были сделаны те или иные 
кадры:

- Первым человеком, с которым я пооб-
щался в Мариуполе 7 мая 2022 года, была 
женщина. Она подошла к нашей машине 
и сказала: «Сынок, нет ли у тебя хлебуш-
ка?». Я был в шоке, полез за кошельком, 
пытаясь дать ей денег. Она объяснила: 
«Ой, не надо - у нас нет магазинов, и ниче-
го не работает».

Многие судьбы и имена Сергей помнит 
так подробно, будто это было вчера. Эти 
случаи не могут не врезаться в память, по-

тому что в каждой из историй - отголоски 
чьей-то поломанной судьбы. 

- Владимир Павлович и Иванка - муж и 
жена. Их сын давно уехал в другой реги-
он России. Я пытался им объяснить, что-
бы они поступили так же, на что услышал: 
«Нет, это наш дом, мы его построили и ни-
куда не уедем». Они сложили у себя дома 
буржуйку, кипятят воду и готовят на ней; о 
том, чтобы помыться, естественно, даже 
не думают. Для отопления собирали газе-
ты, макулатуру. Деревья пилить в то время 
было нельзя, потому что всё было замини-
ровано, - рассказывает Сергей. 

Символ 
освобождённого города

Самым удачным снимком Венявский 
считает фотографию уличного кота, ко-
торый попался ему в развалинах города. 
Встреча с котом, как и само животное, по-
казались ему ярким символом: 

- Меня медики и военные предупреди-
ли: если в Мариуполе тебя укусит живот-
ное, надо срочно сдавать анализы, потому 
что может случиться, что оно полакоми-
лось трупом. Кот выбежал и начал тереть-
ся о ноги. Хотел отнести его к волонтёрам, 
однако он убежал. Жена дала ему прозви-
ще - кот Марик. В принципе, все говорят, 
что это символ Мариуполя - побитый, за-
чуханный, но не сдавшийся кот.

Окрестности освобождённого города 
Сергей снимал около месяца. По словам 
Венявского, эта поездка многому его на-
учила: 

- В Мариуполе я стал ценить воду, здо-
ровье, смотреть по сторонам и под ноги. 
Понял, что психологию надо учить на вой-
не, потому что там человек открывает все 
свои плохие и хорошие качества.

Самый патриотический 
регион России

Венявский планирует вернуться в Бел-
город с новой выставкой, чтобы показать 
наш город со всех сторон. Однако даже 
в эту поездку фотограф успел составить 
мнение насчёт здешних мест. В своём ре-
портаже он так отзывается о нашем горо-
де: «Первое, что бросается в глаза, - чи-
стота и красота улиц, переулков и улочек. 
Белгород - идеально чистый город, а ещё 
здесь очень красивая архитектура и боль-
шое количество всевозможных лавочек, на 
которые можно присесть и отдохнуть». 

Также Сергей отметил храбрость и 
стойкость белгородцев, назвав их настоя-
щими патриотами. 

«Начиная с апреля и по сегодняшний 
день, город и близлежащие населённые 
пункты систематически подвергаются 
обстрелам со стороны Украины, - пишет 
он. - Белгородская область, наверное, са-
мый патриотический регион России - здесь 
особое отношение к специальной военной 
операции, к военным и беженцам».

Благодаря коллегам журналист пооб-
щался в Белгороде с военными лётчиками.

- Разумеется, с пилотами, участвую-
щими в боевых действиях, разговаривать 
можно только обезличенно и дозированно, 
но я всё равно получил огромное удоволь-
ствие от общения, - вспоминает он. 

Прочесть полную версию репортажа, 
а заодно увидеть Белгород через объек-
тив Сергея Венявского можно на сайте 
издания «Российское фото» (см. QR-код). 
А выставка «Мариуполь-2022» будет от-
крыта в научной библиотеке до 7 декабря.

Никита МИГУЛИН
ФОТО АВТОРА

Сергей Венявский: 

«Я показываю миру то, что 
происходит на самом деле»

 ► 7 ноября в Белгородской 
универсальной научной 
библиотеке открылась 
выставка «Мариуполь-2022» 
российского 
фотожурналиста 
Сергея Венявского. 

Утерян диплом белгород-
ского музыкального училища 
на имя Рейман Марины Ва-
лерьевны. Нашедшего про-
шу вернуть за вознагражде-
ние. т. +7-952-438-86-70.


